

CYCLE DE CONFÉRENCES PUBLIQUES
EN ÉTUDES GENRE 2025-2026

**« Les universités, voilà l'ennemi. »
De la théorie du genre
à l'islamogauchisme
et à l'antisémitisme.**

Éric Fassin

Professeur de sociologie et d'études de genre,
Université Paris 8, chercheur au SOPHIAPOL, membre senior
de l'Institut Universitaire de France

Lundi 6 octobre 2025 | 18h15

Uni Mail, salle MR070



Informations sur
www.unige.ch/etudes-genre

Éric Fassin est professeur de sociologie et d'études de genre à l'Université Paris 8, chercheur au SOPHIAPOL (Nanterre – Paris 8) et membre senior de l'Institut Universitaire de France. Il a publié en octobre 2024 *Misère de l'anti-intellectualisme. Du procès en wokisme au chantage à l'antisémitisme* (Textuel, 2^e édition: juin 2025). En 2025, *Les études de genre* (Que Sais-Je, PUF); avec Arianna Sforzini, *Les Hermaphrodites*, inédit de Michel Foucault (Gallimard); avec Caroline Ibos, *La savante et le politique* (PUF); avec Joana Masó, *L'art, c'est la vie. Else von Freytag-Loringhoven critique de Marcel Duchamp* (Macula); *S'engager en sociologue. Entretiens avec Ilana Eloit et Manuela Salcedo* (Textuel).

« Les universités, voilà l'ennemi. »

De la théorie du genre à l'islamogauchisme et à l'antisémitisme.

Le retour au pouvoir de Donald Trump a été accompagné d'une violente offensive contre les universités, sous prétexte de lutter contre l'antisémitisme, mais aussi contre la science elle-même, y compris dans les recherches médicales ou climatologiques. Toutefois, ces attaques spectaculaires ne font que poursuivre et amplifier un mouvement engagé au moins depuis la décennie précédente, d'abord contre les études de genre, puis contre les analyses critiques de la race, et plus généralement contre les savoirs critiques, accusés en France d'islamo-gauchisme ou de wokisme. En outre, au-delà de la singularité étatsunienne, il s'agit à chaque fois de campagnes internationales, en particulier en Europe et en Amérique latine. Cette conférence propose une généalogie de l'anti-intellectualisme politique actuel, en montrant la convergence entre des logiques néolibérales et néofascistes. L'enjeu, c'est le statut de la vérité, ou du moins de la recherche de vérité. D'ailleurs, en même temps que les universités, les médias sont visés, ainsi que le système judiciaire. Mais cet anti-intellectualisme s'inscrit aussi en réaction contre l'appropriation des savoirs par des mouvements sociaux – féministes et LGBTQI, antiracistes, écologistes, etc. La défense des libertés académiques n'a donc rien de corporatiste; c'est une question démocratique.

Le cycle de conférences publiques en Etudes genre est organisé chaque année par l'Institut des Etudes genre.

Pour s'inscrire à la liste de diffusion des Etudes genre:

www.unige.ch/etudes-genre/newsletter